

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.  
Entregando su importe en Madrid ó enviándole en metálico, libranza ó sellos del correo en la administración, calle del Rubio, núm. 23.  
Papel de la fábrica de Morata. Despacho. Caballero de Gra-  
cia, 26. 4 escudos rosma pequeña.

AÑO XXI, NÚM. 3.783 DE LA NOCHE. MADRID, DOMINGO 29 DE MARZO DE 1868. OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NÚM. 23.

La Gaceta de hoy contiene:  
—Un real decreto disponiendo que don Tomás Rodríguez Rubí, nombrado representante de España en las conferencias telegráficas que han de tener lugar en la corte de Viena, cese en el cargo de representante de Hacienda de las islas Filipinas.  
—Una real orden del ministerio de Ultramar concediendo aprovechamiento de aguas en la isla de Puerto-Rico.  
—Una relación de los nombramientos de médicos titulares de Puerto-Rico, que comprende los siguientes nombres: D. Manuel Calderon y Sanchez para Salama Grande, con la dotación de 1600 reales; D. Federico Marquez para Utuadillo, con 1600; D. Manuel Trullas y Soler para Villa de la Aguada, con 1600; don Manuel Seara y Garcia para Aguas-Buenas, con 1600; D. Narciso Guerra y Gifre para Ciales, con 1600; D. Ramon Fernandez Alonso para Corozal, con 1600; D. Francisco Lopez Valenzuela para Vega-Alta, con 1200; D. Luis Gaya y Notivos para Zabo-Grande, con 1200 escudos.  
—La lista de la suscripción para las escuelas de Filipinas y Puerto-Rico ascendió ya á 17181 escudos 932 milésimas.

Se ha anunciado que el día 1.º de abril se abre el pago de la mensualidad de marzo á todas las clases activas y pasivas que cobran sus haberes por la Tesorería central y por la de Hacienda pública de la provincia. Las clases pasivas de esta última cobrarán en los días siguientes:  
Día 1.º.—De diez á tres.—Montepío militar, primera clase; Montepío de jueces; pensiones remuneratorias; secuestros; reclutados, y retirados de Guerra, masa de tropa y cruces.  
Día 2.º.—Id. id.—Montepío civil, letras de la A á la P inclusive; emigrados de América; convalidados de Vergara, y retirados de marina.  
Día 3.º.—Id. id.—Montepío civil, letras de la F á la L inclusive, y retirados de Guerra, clase de capitanes y subalternos.  
Día 4.º.—Id. id.—Montepío civil, letras de la M á la Q inclusive, y cesantes de todos los ministerios.  
Día 5.º.—Id. id.—Montepío civil, letras de la R á la Z inclusive, y jubilados de todos los ministerios.  
Día 7.º.—Id. id.—Montepío militar, segunda y tercera clase; montepío de ma-

rina, y retirados de Guerra, clase de jefes.  
Días 9 y 11.—De doce á tres.—Todas las clases sin distinción y retenciones.

Han llegado á Paris representantes del bey de Tunes, recibiendo el ministro de Negocios extranjeros. Créese que su misión se refiere á decretos publicados recientemente por el bey relativos á cuestiones financieras.

El Correo de la moda ha publicado un curioso artículo del Sr. D. Nicolás Caston Cannedo, que es una curiosa cronología de todas las reinas de España.

El Correo de la moda, periódico de modas y literatura que dirige la conocida escritora doña Angela Grassi, ha aumentado su tamaño, sus grabados y dibujos, y mejorado tanto su parte material que se va convirtiendo en una de las publicaciones mas notables de su clase. No son menos dignos de llamar la atención los artículos literarios que da á luz, debidos á gran número de escritores muy conocidos.

En una descripción del barrio de Argüelles vemos confirmada una noticia que hace mucho tiempo habia dado LA CORRESPONDENCIA; y es que la junta consultiva de caminos ha informado al gobierno, manifestándole que la estación del ferro-carril del Norte debe ocupar el sitio alto de Vallehermoso, situado entre la Moncloa y los Campos Santos.

Dicen un periódico que la magnífica posesión de la Moncloa está llamada á ser el gran paseo de carruajes públicos, como lo es hoy el bosque de Buzón en Paris; y lo será el día en que el real Patrimonio, si así lo juzga conveniente á sus intereses, dedique á la venta la parte alta de esta posesión, en donde se podrían establecer magníficas casas de campo, y convertirse el resto en paseos y arbolado.

Ya son dos los altos funcionarios encausados en Prusia por delito de alta traición: el conde Platen, ex-ministro del rey de Hannover, y el Sr. Presor, secretario del ex-electoral de Hesse, y autor, según acaba de descubrir la policía prusiana, de las proclamas sediciosas que han circulado últimamente en este país.

Dicen los diarios de Londres que se firman numerosas peticiones contra la moción Gladstone, y entre otras una de la Cité, á cuya cabeza figura el lord maire.

Las últimas noticias de Chile dicen que reina tranquilidad en aquel país. Se preparan allí nuevas elecciones presidenciales, para las que hay siete candidatos.

En el Perú se van á hacer elecciones presidenciales. Canseco es en la actualidad presidente interino. El general Balta es el que tiene mas probabilidades de ser elegido.

Las últimas noticias de Nueva-Granada dicen que no ha tenido por fin lugar la revolución que se temía. Gutierrez será elegido presidente en abril próximo.

Mañana lunes celebrará sesión la academia de Jurisprudencia. Continúa la discusión de la Memoria del Sr. Rubio y Juncosa, sobre el siguiente tema: «Sociedad legal. Sistemas romano y germánico. Sistema actual en España. ¿Cuál es mas conforme á los principios de la ciencia?» El Sr. D. Fernando Bribea y Salvatierra hará uso de la palabra para ratificar, y el Sr. D. Ramon Casanova y Belda en pro de la disertación.

El conocido abogado catalán D. Casimiro Vinolas ha cumplido hoy la comisión que trajo de Barcelona entregando en la secretaría de Estado un precioso estandarte que han costado varios apasionados de Su Santidad Pío IX, vecinos de Barcelona. Es una verdadera joya por su valor intrínseco y su trabajo artístico. Bordado de seda y oro, vénese en los adornos diferentes piedras preciosas. Al un lado lleva las armas de la Santa Sede y una inscripción debajo que dice «A los heroicos defensores de la Santa Sede.» Al otro lado lleva la imagen de Nuestra Señora de Monserrat con las armas de Cataluña y España, y otra leyenda debajo con la fecha del regalo. Sobre el asta y bajo la cruz lleva el busto del Pontífice, y en los extremos de la corbata ó cintas que de la cruz penden, los nombres de Mentana y Monte Rotondo. Este regalo será enviado á Roma tan pronto como sea posible.

Ha sido nombrado visitador del papel sellado en Córdoba D. Antonio Romero.

En Ciudad Real se han presentado algunos casos de viruela, pero el mal no se ha desarrollado y los enfermos son curados en su mayor parte. Un periódico de aquella población dice en su número del lunes:

«A las ocho y media de la noche de ayer se reunió la junta provincial de sanidad por convocatoria y bajo la presidencia del Excmo. señor gobernador con motivo de los varios casos de viruela que reinan en esta capital, resultando de los partes de todos los facultativos y por manifestación del señor subdelegado de medicina y cirugía del partido, que el número de enfermos hasta el momento de celebrarse la junta, no excede de 34, siendo en general de carácter benigno, con la circunstancia de recaer en su mayor parte en personas que no han sido vacunadas, declarando la junta por unanimidad no haber hasta ahora motivo racional de alarma, y recomendando, como medio preservativo el de la vacunación y revacunación que está practicándose.»

El gobierno italiano de acuerdo con el francés ha nombrado una comisión que estudie un sistema aduanera aplicable á los caminos de hierro con vista de la próxima apertura del tunel del monte Cenis.

El número total de ingenieros de caminos empleados hoy en el servicio del Estado y que cobran sueldo del mismo, es de 204; de estos forman la junta consultiva de caminos y su secretaría, 24; son profesores de las escuelas de obras públicas, 12; están al servicio general de provincias, 138; al de ferro-carriles 17 y al de las divisiones hidrológicas, 13; formando un total de 204.

Hasta ahora no se ha confirmado la noticia de la toma de Magdala por los ingleses ni de la libertad de los prisioneros europeos.

El viaje del príncipe Napoleon á Florencia era cosa mas que decidida; su visita habia sido anunciada y corroborada en distintas ocasiones á la corte italiana. No obstante, el príncipe se detuvo en el momento de partir por orden del emperador, y se habla de la posibilidad de que en lugar de ir á Florencia salga inmediatamente para Viena, donde surgen con-

plificaciones á causa de la decision del gobierno de Dinamarca de solicitar de Austria haga ejecutar á Prusia el tratado de Praga en vista de su marcada intención de no zanjar, con arreglo á lo dispuesto en este convenio, la cuestion de restitucion de una parte del Schleswig.

Dentro de pocos días llegará á esta corte procedente de Roma el aventajado escultor D. Nicasio Sevilla, en cuyo punto ha hecho el monumento que la diputación provincial de Salamanca costea á la memoria del insigne maestro fray Luis de Leon.

La estatua que ha hecho es de tamaño colosal, y la elogian mucho los inteligentes. Despues de aprobada por la academia de San Fernando, se espondrá en el local de la referida academia, para que el público pueda juzgar de su mérito.

De poco tiempo á esta parte han aumentado en Barcelona los vendedores callejeros de específicos. Entre ellos llaman la atención dos que van en carruaje propio: uno de ellos vestido de caballero, ostentando en su pecho varias condecoraciones y la cruz de Beneficencia dada por el gobierno español. Su verbosidad es asombrosa y habla bastante bien el castellano. La otra, que es una señora, que se produce perfectamente en español, y es en extremo bouaz, enseña varias medallas, en especial una de S. S. Pío IX, á la que acompaña un diploma firmado por el Sumo Pontífice que, colocado en un cuadro, enseña á los espectadores. Uno de estos últimos días tenia alrededor de su coche, en la plaza de Cataluña, una concurrencia extraordinaria, que con un palmo de boca abierta oia los discursos de la oradora. De noche el carruaje del primero, que suele estacionarse en la plaza de la Constitución, se ilumina con candelabros de petróleo.

En la Esperanza leemos las líneas siguientes:

«Por las columnas de algunos periódicos circula la noticia de que el eminente señor cardenal arzobispo de Toledo y el Excmo. é Ilmo. Sr. D. Miguel Sanz y Lafuente habian renunciado sus plazas de académicos de número en el real de Ciencias políticas y morales. Podemos asegurar que esta noticia carece absolutamente de fundamento.»

—Os agradezco la atención.  
Y montó á caballo, apoyando el pie izquierdo en la rodilla de su conductor. Dos gitanos se pusieron uno á su derecha y otro á su izquierda, el tercero cerró la marcha y gritó:  
—¡Camino de Brighton y al galope!  
La noche estaba oscura; apenas pudo la vista penetrante de Ellen descubrir un sendero blanquecino delante de sí. Tanteó su caballo, como vulgarmente se dice, porque montaba bastante bien para adivinar al cabo de algunos minutos, poco mas ó menos, las cualidades del animal que montaba. Un látigazo aplicado con oportunidad debia hacer salir su caballo á todo escape, y si el animal tenia genio, podía adelantarse al momento á los de los gitanos. Ellen seguia, pues, pensando en tomar la fuga. Desgraciadamente, sus esperanzas debian desvanecerse apenas concebidas. El caballo que montaba era un grueso poney de pesado galope, de reacciones tardas, tranquilo y frío como la cabalgadura de un juez. Los dos gitanos que galopaban á su lado tenían, por el contrario, dos hunters ó caballos de raza venidos de Irlanda, de mucho genio, y á los que habia afojar la mano para que tomarán una fantástica velocidad.  
—¡Vamos!—pensó Ellen con rabia,—todo lo han previsto.  
El camino de Brighton era bastante ancho para poder galopar tres de frente. Los caballos iban á buen paso y la noche se volvía cada vez mas oscura. Al cabo de una hora de aquella carrera, los ginetes oyeron un silbido. Uno de los gitanos apoyó dos dedos sobre sus labios y contestó. El camino que seguian atravesaba entonces un bosque que bajaba hacia el mar formando un plano inclinado. Los ginetes se detuvieron un momento, y de la espesura se destacaron otros tres que vinieron al encuentro de Ellen y su escolta.  
—¡La noche está oscura!—dijo uno de ellos.  
—¡Viva la noche!—contestó el que cabalgaba á la izquierda de Ellen.  
Aquellas palabras eran una consigna. Los recién venidos se colocaron dos delante y uno detras.  
—En marcha, no hay tiempo que perder,—gritó el que parecia mandar á los demás.  
Ellen, á pesar de su valor, empezaba á

—¿Qué quieren hacer de mí?—se preguntó.  
Volvieron á galopar una hora todavía; despues sonó un nuevo silbido y otros tres ginetes vinieron á aumentar la escolta de Ellen. Esta sentia que se la berizaban los cabellos y que un sudor frío empezaba á correr por su frente. La noche se oscurecía cada vez mas y la brisa del mar empezaba á azotarla el rostro. Poco despues, el camino hizo un recodo, abandonando iruscamente la orilla del bosque y dirigiéndose hacia los peñascos que dominan el mar. Otros ginetes esperaban en aquel recodo, y la escolta de Ellen se componia ahora de doce hombres, todos enmascarados, mudos despues de pronunciar la contraseña. Ellen empezaba á arrepentirse de no haber permanecido á bordo del Fowler.  
De pronto se oyó á lo lejos el galope de un caballo, cuando se acercaban á las rocas.  
—¿Quién sabe?—pensó ella,—quizás sea Roger.  
Pero al mismo tiempo, los gitanos apresuraron el paso y uno de ellos dió un vigoroso látigazo al poney de Ellen. La brisa cada vez mas fuerte anunciaba la proximidad del mar.  
Era una cosa fantástica y siniestra aquella cabalgata que galopaba sin pronunciar una sola palabra, rodeando á una mujer á quien conducian á un lugar desconocido y que esperaba un destino terrible y misterioso. Por último resonó otro silbido y toda la escolta se internó por una senda abierta en la roca y que bajaba hasta el mar por tortuosas rampas.  
La gitana sentia que se apoderaba de ella poco á poco una vertiginosa locura. El frío la habia producido una especie de atargamiento, y por un momento creyó soñar que una legión de diablos la arrastraban hacia una de las bocas del infierno.  
Pero desde el momento en que los últimos ginetes se reunieron á la escolta, dejó de soñar. Se oia el mugido del mar al pie de los peñascos y la helada brisa que azotaba su rostro la impedía cerrar los ojos. Al cabo, una voz, la del que se habia puesto á la cabeza de la escolta, se dejó oír.  
—¡Alto!—gritó aquella voz,—¡alto y pié á tierra!  
Todos obedecieron. Ellen temblaba tanto, que fué preciso bajarla de la silla y ponerla en el suelo. Dos gitanos la to-

es sintió un viento frío que le azotaba el rostro.  
—¡Ten cuidado!—dijo Sansón á la reina de los gitanos,—tiene la agilidad de una culebra. Si se deja caer al agua se nos escapa de seguro.  
—¡Oh! yo la tengo bien,—contestó Cynthia rodeando con su brazo nervioso la cintura de Ellen.  
La barca bogaba rápidamente. Rhamó lanzaba de cuando en cuando un gemido.  
—¡Calla, bruto!—le dijo Sansón,—¿vas á delatarlos? El cirujano te curará á bordo.  
Aquellas palabras confirmaron las inquietudes de Ellen. La llevaban á bordo de un buque. Al fin, el movimiento de la barca fué haciéndose mas lento; Ellen oyó el chirrido de la verga que se deslizaba á lo largo del mastil, luego una voz que gritó á lo lejos:  
—¡Eh! ¡los de la barca!  
—¡Amrr!—gritó la voz sonora de Sansón.  
—¡Aborda!—volvió a gritar el primero. La barca viró en redondo, cortó la corriente, y de pronto sintió Ellen que izaban la barca sobre el castillo de popa.  
—Querida Topsy,—la dijo entonces Sansón, tomándola de nuevo en sus brazos, mejor será que yo os lleve... iremos mas de prisa.  
Pocos minutos despues, Ellen se encontraba en la batería de un brick armada de su venda. Su primera mirada se dirigió á la reina de los gitanos detras de la cual estaban Sansón y otros dos hombres á quienes no conocia, pero de los que uno la parecia ser el capitán del buque. Cynthia tenia el aspecto triste y solomno de un juez que va á pronunciar alguna sentencia terrible.  
—Ellen,—la dijo,—la hora de vuestro castigo se acerca, y pronto vais vos misma á decidir vuestra suerte.  
—Todo eso me parece bastante oscuro,—contestó Ellen.  
—Y dirigió á Cynthia y á los tres hombres que la rodeaban, una mirada de desafío. Cynthia prosiguió:  
—Estáis á bordo de un buque que va á llevar anclas pasado mañana al amanecer; elegido ó permanecer á bordo á volver á Londres.  
—No me parece difícil la elección.  
—¿Lo creéis así?  
—Ninguna gana tengo de viajar,—contestó ella sonriendo.  
—Escuchad aun,—dijo Cynthia,—si

permanecéis á bordo, este buque os llevará á América, donde se os asegura una honrosa fortuna.  
—He ahí,—dijo Ellen siempre tranquila y burlona,—una proposición que nada tiene de aterradora; veamos la segunda.  
—Si rehusáis,—dijo Cynthia,—mañana se os volverá á conducir á Londres.  
—Bien.  
—Y compareceréis ante un tribunal; si este tribunal os condena, sufriréis la pena que os imponga. Reflexionad.  
—No necesito reflexionar para contestar.  
—¿Consentís en partir?  
—No.  
—¿Preferís ser juzgada?  
—Aunque me condenen.  
Cynthia suspiró é hizo una señal al capitán. Este se acercó y dijo:  
—¡Sois mi prisionera hasta mañana á la noche, señorita! Tened la bondad de seguirme.  
—Vamos,—contestó Ellen.  
Y añadió para sí:  
—Este buque debe tener escotillas y yo nado perfectamente.....  
Ellen fué encerrada en un camarote; pero contra sus esperanzas, aquel camarote no estaba alumbrado por ninguna escotilla, por la sencilla razon de que estaba hecho en el fondo de la sala. Sin embargo, era demasiado cómodo para una prisionera.  
Habia en él una cama, dos sillas, una mesa, libros y papel para escribir.  
La puerta fué cerrada con cerrojo por fuera; además pusieron un centinela. Ellen comprendió desde luego que era imposible evadirse; pero ni su serenidad ni su audacia la abandonaron.  
—Mañana veremos,—pensó.  
Y se metió en la cama, dormiéndose á poco rato. Al despertar, observó que su bugia acababa de concluirse, y empezó á hacer mentalmente el siguiente cálculo: una bugia dura cerca de siete horas, cuando la barca aboró al brick podrían ser las tres de la madrugada; luego debían ser las diez, y como no es probable quieran dejarme morir de hambre, no tardará en venir alguien.  
En efecto, la puerta del camarote se abrió y entró un marinero que llevaba una bandeja con varios alimentos. El marinero tenia aire honrado y cándido. Ellen le dirigió una mirada fascinadora.  
—Amigo mío,—le dijo,—¿quieres hacer tu fortuna?

Promovida por los mantenedores, tuvo a noche lugar una reunión de floristas y escritores con el objeto de nombrar una comisión que disponga los obsequios que deberán hacerse al célebre Mistral y de otras poetas nacionales y extranjeros que se cree asistirán a la fiesta de los juegos florales de este año. Según parece, el trabajo de la comisión no será flojo, pues se desea que los obsequios sean grandes en número y en importancia, habiéndose, entre otras cosas, de una gran serenata marítima, iluminación de buques y fuegos artificiales, de un gran banquete en Monserrat, de trenes especiales para ir a recibir a los distinguidos huéspedes, y otras muchas cosas que ahora no recordamos. Componen la citada comisión los señores Alcántara, Angelon, Barallat, Baró, Calvet, Clavé, y Roura.

Como el resultado de las elecciones generales para el Parlamento aduanero son ser antifederal es antiprusiano, es casi seguro que la Prusia cuidará de que esta asamblea no se ocupe sino de asuntos económicos y que no toque ningún punto político. De este modo la oposición particularista del Parlamento se verá reducida a la impotencia.

El ministro de Hacienda austriaco ha presentado a la Cámara un proyecto de ley autorizando al gobierno a percibir los impuestos provisionalmente hasta fin de junio. En este motivo declaró que el déficit de 1868 montará a 32 millones e insistió en la necesidad de fijar los presupuestos de un modo durable, porque el crédito del Estado ha disminuido mucho a causa de que el déficit de cada uno de los tres años últimos no baja de 150 millones por término medio. El gobierno, según este discurso, evitará nuevos empréstitos; pero ejecutará la conversión de la deuda que producirá 30 millones de economía en tres años. Aunque la perspectiva del porvenir sea pacífica, la situación general de Europa no excluye la posibilidad, según el ministro, de una guerra, y entonces habría que aumentar la circulación del papel moneda hoy restringida. Por fin el ministro terminó justificando con largas reflexiones los impuestos sobre la renta, la propiedad territorial y la venta de los bienes del Estado.

El gobierno austriaco se ha negado definitivamente a espulsar del territorio del imperio al ex-rey de Hannover, según pretendía el gabinete de Berlín.

En el teatro de Alicante se puso el miércoles en escena el drama trágico *Maria Estuard*, ejecutando la protagonista la Sra. Civili que alcanzó grandes aplausos.

Parece que una compañía de capitánistas de Barcelona piensa introducir en España grandes cargamentos de trigo,

ganando un 2 por 100, y con el objeto de que se pueda vender a precios reducidos: los desembarcos se harán en los puertos de Lisboa, Barcelona, Cádiz y Bilbao.

Ha sido nombrado oficial primero de la sección de cuentas y pósitos de Alicante D. Carlos Frigola, con el sueldo anual de 9000 rs., enemplazo de D. Rafael Martos que la desempeñaba.

Ha llegado a Córdoba y vuelto a encargarse de la alcaldía de aquella ciudad el conde de Torres-Cabrera.

En la noche del domingo fué muerto violentamente en el pueblo de Jorla del Río, y en su propia casa, el veterinario de aquella localidad D. Manuel Lopez Montero, á quien robaron además una corta cantidad de dinero. Treinta y seis horas, próximamente, despues de cometido el atentado, los presuntos asesinos se encontraban ya en manos de la autoridad.

El célebre poeta Zorrilla está siendo objeto en Barcelona de las mayores demostraciones de afecto. Sus admiradores le obsequiaron con una serenata en la noche del miércoles y para mañana domingo le tienen preparado un banquete de 100 cubiertos los escritores catalanes.

En el bajo Maestrazgo los olivos se presentan este año tan cargados de flor como nunca se han visto. Si sigue bueno el tiempo y las lluvias vienen oportunamente, se espera una riquísima cosecha de aceite, que por cierto vendría a propósito para aliviar la estrechada escasez y miseria que aflige á todo aquel país.

El valor de las dentaduras artificiales debe bajar considerablemente en Valencia, poniéndose al alcance de las fortunas menos favorecidas, si la abundancia de los productos regula las leyes del mercado, pues se ha anunciado la venta de nada menos que 9094 dientes y 691 muelas en los almacenes de la Aduana de aquella capital.

Se ha concedido la cruz de la real y militar orden de San Hermenegildo al comandante de infantería D. José Olivares y Ortega; á los capitanes de la propia arma D. Calixto Nobajas y Perez, D. Marcelo Carreira y Rios, y D. Joaquín Valdelomar y Corral; á los tenientes de la misma D. Arcadio Fernandez y Hernandez y D. Rafael Diez Boada; á los comandantes de artillería D. Adolfo Carrasco y Saiz y D. José Larrumba y Maraboto; al capitán del mismo cuerpo D. Enrique Valera y Vicente, y al teniente del de Carabineros del reino, D. Juan Garrigó y Abando.

Si la proverbial suntuosidad con que en Sevilla se celebran las funciones re-

ligiosas de la semana Santa y la reputación de las animadas ferias que allí tienen lugar en la misma época, han llevado siempre una crecida concurrencia á la hermosa capital de Andalucía, la considerable rebaja de un 60 por 100 en el precio de los billetes que se hemos se proponen hacer las compañías de los ferrocarriles del Norte, Zamora, Alicante y Sevilla, para facilitar al público la presencia de aquellas, nos permite augurar que la concurrencia y animación en el presente año excederán en mucho á las de los años anteriores. Damos nuestros plácemes á las compañías por su feliz pensamiento y se los damos también al público favorecido con una ventaja que indudablemente le estimulará á emprender tan agradable viage.

Con motivo de haberse inutilizado por la administración la laguna salada de Villena, sus manantiales han ido á mezclarse con las aguas del riego de los pueblos de Sax, Elda, Novelda y Elche, sembrando materialmente de sal aquellas feraces huertas é inutilizando en parte la cosecha próxima. Comisiones de aquellos pueblos, que con tal disposición veían amenada su fortuna, han llegado á esta corte, y recibidas por el director general de Rentas estancadas, han conseguido en el acto que vuelvan las aguas saladas á su antiguo depósito, mientras se resuelve definitivamente este asunto, en el que, de no revocarse se causaría la ruina de una comarca importante.

Dicen de Italia que el rey desearia cambiar de gabinete y confiar el cuidado de formar uno nuevo al conde de San Martino.

Nos escriben de París que el ex-jefe carlista, Tristani, habia sido arrestado en Florencia, donde fué como agente secreto de Francisco 2.º

El general Langer que mandaba en 1848 los toscanos en el combate de Montanara ha tratado de suicidarse en el campo de batalla que ilustró con su valor. Este veterano, que cuenta 85 años de edad, no pudo realizar su propósito á causa de la mala calidad del revolver de que se sirvió. Su proyecto abortado, reconocia por causa, según una carta que se encontró entre sus papeles, las desgracias de la patria.

La flota francesa que va á la pesca del bacalao en Islandia, se compone este año de 140 buques que saldrán del puerto de Dunkerque.

El periódico prusiano la *Gaceta de la Cruz* publica un artículo consagrado á la cuestión italiana en sus relaciones con la política prusiana. Dicho periódico asegura que gracias á ciertas gestiones hechas por el general La Marmorá en la corte de las Tullerías está á punto de for-

marse una alianza entre Austria, Francia é Italia contra Prusia.

El conde de Bismarck está de tal modo dedicado á los asuntos del Parlamento de Alemania del Norte, según escriben de Berlín, que ha dado orden á los jefes de legación de dirigirse al sub-secretario de Estado Sr. Tieble en todo lo que no sea de grande importancia.

Hemos sabido, dice el *Aristador malagueño* del 24, que ayer á las seis de la mañana fué encontrado en el portal de la casa de la calle de Ollerías, núm. 64, un saco que contenia 125 cartas, 9 periódicos con faja y dos paquetes de cartas y periódicos; toda esta correspondencia con dirección á diferentes puntos. Puesto el hecho en conocimiento del inspector del distrito por el vecino de la casa que halló el saco, se entregó aquel de todo ante testigos, pasándose parte del hecho al juzgado respectivo para la averiguación de cómo ha podido tener lugar el abandono de dicha correspondencia en el sitio espresado.

Hoy se ha abierto en la calle de Alcalá un panorama con gran variedad de vistas. La entrada da derecho á cada persona que lo visite á un regalo elegido entre los objetos que hay en el establecimiento, algunos de los cuales son de mucho gusto y valor.

Dicen las *Hojas autógrafas* de París del día 23:

«El príncipe Napoleón, que debia salir ayer para Florencia, ha detenido su partida y continúa sus entrevistas con el emperador, las cuales se notan son muy prolongadas y á las que asiste el Sr. de Moustier. Los que despues de esto nieguen que el príncipe llevaba un carácter diplomático dado por su augusto primo, negarán la evidencia.»

El jefe de la oposición en el Parlamento inglés ha concretado su moción sobre Irlanda á tres puntos. En el primero pide que el Parlamento declare que la Iglesia anglicana debe cesar de existir en Irlanda; en el segundo pide se limite la acción de las comisiones eclesiásticas, y en el tercero solicita de la Corona confie en el sucesivo al Parlamento el arreglo de las cuestiones relativas á los intereses temporales del clero. Si la votación de la cámara es favorable á la moción, el señor Disraeli propondrá á la reina su disolución.

El 21 del corriente salió de Viena, acompañada por el emperador Francisco José la ex-reina de Nápoles que va á reunirse con su hermana la emperatriz de Austria.

Las autoridades italianas han preso en Peruzza al baron de Elbantini, agente borbónico, que venia de Viena é iba á

Roma cerca del Francisco II. Se le han ocupado 20000 florines en metálico y volución borbónica y antiunitaria en las provincias meridionales de Italia. Según la *Liberté*, que el partido borbónico cuenta con el apoyo secreto del gobierno francés, al cual se pinta en ellas como muy favorable á un proyecto de Confederación italiana formado por un reino de Italia del Norte, Nápoles y los Estados pontificios.

Treinta y un miembros radicales de la cámara rumana han presentado á esta recuerra de los mas tristes periodos de la edad media y es un anacronismo que en hora poco á aquel país al producirse en medio de la civilización moderna.

Las últimas noticias de Nueva-York anuncian que el proceso de Jefferson Davis se ha aplazado para el 12 de abril.

Durante el mes de febrero último entraron en el hospital general de esta corte 1283 enfermos que con los 1340 que quedaron en fin de enero componen un total de 2623. De estos, salieron con alta 1131 y fallecieron 194; la existencia, pues, que resultó en 1.º de marzo fué la de 1297.

El cónsul general de S. M. el rey de Italia, participaba á los súbditos italianos residentes en esta provincia que con el fin de evitar toda duda y perjuicio, deben hacerse inscribir en el registro del estado civil que está á cargo de este consulado. En su consecuencia, deben presentar en el término máximo de dos meses de esta publicación á la cancellaría de este consulado, sita en la calle Ancha de San Bernardo, núm. 54:

- 1.º El pasaporte ó otro documento que justifique su nacionalidad.
  - 2.º Los certificados de matrimonio, contrato en España.
  - 3.º La fé de bautismo de sus hijos.
- Cuando ocurra el fallecimiento de algún individuo de su familia, deberán remitir el certificado de defunción dentro del término de los ocho dias de ocurrir el fallecimiento.

Nos dicen de Almagro que no habiendo sido posible contratar para las corridas de agosto en esta plaza al espada Rafael Molina (a) Lagartijo, irá á lidiar el acreditado diestro, conocido por Boca negra. Los toros pertenecen á la célebre ganadería del Barbero, de Córdoba, al precio de 4000 rs. cada uno. La cuadrilla cuesta 32000 rs. por las dos corridas.

Dicen los periódicos de Lisboa que á consecuencia de la exportación de granos para España, ha tenido aquel mer-

El marinero se sonrió.  
—¿Ya lo crees?—contestó,—¿qué hay que hacer?

—Ayudarme á salir de aquí.  
—Y el capitán me mandaría ahorcar,  
—dijo.—¡Gracias, señorita!

Y dejó la bandeja encima de la mesa, saludó á Ellen y se retiró, sin olvidarse de echar el cerrojo.

Ellen se parecía en aquel momento á algunos enfermos cuya última hora se acerca, y que á cada paso que adelanta su enfermedad piensan en su curación y hacen proyectos para el porvenir. Los obstáculos insuperables que se le presentaban, en lugar de abatirla, fortalecaban su valor. Su serenidad no se desmintió un solo instante el resto del día. Almorzó con buen apetito, tomó un libro que habia sobre el velador, y mató el tiempo con la lectura de una novela francesa. Serian las seis cuando la trajeron la comida. Aquella vez el marinero venia acompañado del capitán.

—¡Ah! ¡ah!—le dijo Ellen,—apuesto á que venis á decirme algo de nuevo.  
—Vengo á saber vuestra última resolución,—contestó él tristemente.

—¿Con qué tono me lo decís!

—El navio que está á mis órdenes no debia levar áncoras hasta mañana por la mañana; pero acabo de recibir nuevas órdenes, y merced á la brisa nordeste que empieza á soplar, pienso hacerme á la vela dentro de media hora.

La señorita Ellen se estremeció; una ligera palidez cubrió su semblante.

—Al menos me dejareis en tierra antes de partir,—dijo con inquietud.

—De vos sola depende,—contestó el capitán,—sois libre para elegir.

—Mi elección está hecha; me quedo en Inglaterra.

El capitán movió tristemente la cabeza.

—Hacedis mal,—dijo,—yo soy gitano como Sanson, como Juan de Francia, á quien habeis asesinado; como Cynthia, como vos.

La jóven hizo un ademán.

—Quiero decir,—prosiguió él,—que ponozco perfectamente vuestra historia. ¡Habeis hecho traición á nuestra causa desde niña, sois nuestra mas mortal enemiga.

—Es verdad,—contestó ella audazmente.

destino. Si consentís en venir á América, os desembarcaré en las Antillas ó en la Luisiana, donde queráis.

—Lo rehuso.  
—¿Pero sabeis la suerte que os es para?

La jóven miró fijamente al capitán, con el aire altivo de una reina.

—Escuchad,—le dijo,—sé lo que vais á decirme. Los gitanos van á sepultarme en algun calabozo.

—Puede ser.  
Ella se sonrió.

—Hay en el mundo,—dijo,—dos hombres que me aman perdidamente. Los dos son jóvenes, ricos y valientes. Con semejantes hombres, las barras de hierro de un calabozo se rompen como una caña, los espesos muros de una fortaleza se derrumban como un castillo de naipes.

El capitán volvió á menear la cabeza.

—¿De modo,—añadió,—que no queréis venir á América?

—No.

El capitán sacó su reloj.

—Os quedan diez minutos,—dijo,—dentro de diez minutos, los gitanos estarán á bordo.

—¿Para volverme á conducir á Londres, ¿no es así?

—Así creo,—dijo el capitán.

—¡Pues bien!—contestó ella siempre tranquila y corriente,—voy á aprovechar estos diez minutos para comer. ¡Hasta la vista, capitán.

Y le despidió, como si se hubiera encontrado un día de fiesta y de recepción en el palacio de Walden.

—Es un alma de bronce,—murmuró el gitano al salir.

La señorita Ellen pensaba desde que habia salido:

—Lionel y Roger me están buscando á estas horas, y Juan de Francia ha muerto; aunque viera el hacha del verdugo alzarse sobre mi cuello, tendria esperanza todavía.

Y comió con tanto apetito, como si acabara de volver de perseguir al galope una zorra en el Yorkshire. Poco despues se abrió la puerta, y el capitán volvió á entrar.

—¿Aun es tiempo,—le dijo.—¿Habeis escogido?

—Sin duda, y os deseo un feliz viage.

El capitán gitano era jóven y tenia buen corazón bajo su apariencia glacial; no pudo menos de suspirar y de repetir una vez mas:

—Hacedis muy mal, Topsy.  
Pero Ellen habia ya echado una capa sobre sus hombros.

—¿Están ya aquí mis carceleros?—preguntó sonriendo.

—Sí.  
—Entonces, llevadme.

Y le obligó, por un ademan lleno de coquetería, á ofrecerla la mano. Guiada por el capitán, la pupila de Roberto subió desde las profundidades de la sala al puente. Allí encontró dos hombres vestidos de negro y con el rostro cubierto por una careta.

—¡Hélos aquí!—dijo el capitán.

La señorita Ellen se echó á reír burlonamente.

—¿Para qué es esa careta?—dijo.—¿Demasiado sé con quien tengo que habérmelas.

Los dos hombres no pronunciaron una palabra y siguieron inmóviles.

—¿Dónde está la lancha?—preguntó aun la jóven al capitán.

—La misma del brick os llevará con ellos á tierra.

—¡Ah! ¿no vuelvo á Londres por el Támesis?

—No lo sé.  
Y el capitán añadió con voz conmovida:

—Topsy, os lo vuelvo á suplicar, quedaos á bordo.

—No, no,—contestó ella dando un paso hacia los enmascarados.

—¿Cúmplase, pues, vuestro destino! ¡adiós!

Uno de los dos enmascarados la cogió de un brazo y la condujo hacia la escala de estribor. La lancha estaba á flote y esperaba.

Ellen saludó al capitán con la mano y puso valerosamente un pié en la escala. El otro enmascarado estaba ya en la lancha. Pero antes de bajar, la jóven, que preveia que la iban á vender los ojos, dirigió una mirada á su alrededor.

La noche se acercaba y las nieblas del Támesis empezaban á oscurecer el horizonte. Las dos orillas del río estaban desiertas, y Londres habia desaparecido hacia ya tiempo detrás de la niebla.

Cuando estuvo en la lancha, Ellen levantó la vista y divisó al capitán del *Joveler*, que la hacia un último ademan de despedida. Al mismo tiempo la lancha se separó del buque y siguió al principio la corriente, y á poco empezó á bogar hacia la orilla.

Ellen no pudo menos de admirarse de

que no la vendaran los ojos. Y como era sumamente audaz, dijo á los dos enmascarados:

—Me parece que se os olvida algo. Han debido encargaros que me vendades los ojos.

Los dos hicieron silenciosamente un ademan negativo.

—La precaución es buena, sin embargo,—dijo ella riendo burlonamente.

En pocos minutos la lancha tocó en la orilla izquierda, y uno de los marineros del *Joveler* saltó ligeramente en tierra con una amarra en la mano, convirtiéndose de este modo en un áncora viviente.

Uno de los enmascarados cogió á Ellen por un brazo. La hizo salir de la lancha y la dijo:

—¡Venid!

Ellen miró á su alrededor mientras la lancha volvía á tomar el largo, y no vio ningun vestigio de habitación. Únicamente la pareció ver un grupo sombrío á algunos pasos de distancia; y cuando atravesada por su conductor echó á andar, reconoció un hombre que tenia de la brida cuatro caballos. El gitano enmascarado la condujo hacia aquel hombre; su compañero marchaba detrás de ella armado de un puñal.

—Parece,—dijo la jóven para sí,—que voy á viajar á caballo. ¿A dónde me llevarán?

En efecto, entre aquellos caballos, habia uno ensillado para una amazona.

Uno de los enmascarados, silenciosos hasta entonces como espectros, tomó la palabra:

—¿Snob,—dijo, dirigiéndose al que tenia los caballos y que llevaba como él una careta,—¿tienes ordenes?

—Sí,—contestó el gitano.—«Encontraremos hermanos en el camino.»

Ellen empezaba á sentirse inquieta.

—¿Supongo,—dijo,—que volveremos á Londres?

Ella sintió que reian bajo sus máscaras y murmuró con despecho:

—Me han engañado!

—Ellen,—dijo entonces el que la habia cogido del brazo,—aquí estamos tres hombres resueltos, y tenemos orden de mataros si os tratáis de escapar.

—¿Qué mas?—preguntó ella desdeñosamente.

—Así, pues,—añadió aquel hombre,—podríamos muy bien ataros y atravesaros como un costal sobre la silla; pero preferimos que monteis á caballo, y marchéis entre nosotros.

...ado una gran subida de precios, particularmente en el maíz.

En la noche del 12 al 13 del corriente ha sido robada la iglesia de Porcuna, llevándose los ladrones los objetos de plata y oro que en ella había y que representan un valor de consideración.

La discusión de presupuestos que tiene lugar en el Congreso, es de tal importancia en los momentos actuales, que no habiendo podido dedicarle gran espacio en nuestros números anteriores, debemos hoy hacer un extracto de los discursos que se han pronunciado.

El Sr. Moyano, fué como saben nuestros lectores el primero que tomó la palabra en contra del presupuesto de gastos.

«Formamos, decía el Sr. Moyano, los presupuestos con tal descuido, que no ha habido un año que haya bajado el déficit de 300 millones, muchos ha pasado de 400 y algunos ha tocado en 800, es decir, de una cuarta parte del presupuesto de ingresos.»

En 400 millones próximamente calculó después el Sr. Moyano el que resultará de los presupuestos sometidos a las Cortes, según el examen razonado que espuso del aumento que deberán sufrir los gastos por unos conceptos y de la disminución de los ingresos por otros.

El presupuesto actual adolece, pues, de los mismos vicios que los anteriores, y su liquidación dará por resultado, según los cálculos del Sr. Moyano, hacer subir la deuda flotante, que hoy es de 3610 millones de reales, a 1900 millones, cuando menos a 1400 si los 500 millones de la emisión de billetes del Tesoro que el gobierno propone se aplican realmente a reducirlos.

Y como las rentas públicas no aumentan a la par que los gastos, como no producen, según demostró el Sr. Moyano, ni aun los ingresos calculados, no habrá más medio de cubrir el déficit que acudir a la desamortización.

La parte del discurso del digno diputado por Zamora en que trató de la desamortización y del crédito, del abuso que hemos hecho de esos medios extraordinarios y del estado en que hemos puesto a la gallina de los huevos de oro, es muy importante.

«En febrero de 1866, decía el Sr. Moyano, teníamos 4788 millones de bienes nacionales; en abril de 1867, ya no eran más que 2432; hoy no sé lo que queda; pero creo que no llegará a 1200 millones. Demos otro golpe, y el año que viene no tendremos ya un maravedí, porque aun cuando los plazos no vencidos representen una cantidad muy considerable, eso ya está afecto a otras obligaciones.»

No hemos abusado menos del crédito particularmente desde 1866 acá: solo en el último año hemos aumentado por este concepto el presupuesto de gastos con 30 millones de deuda perpetua. Así no se puede continuar; estamos tocando el límite de ese descuento del porvenir, de esos recursos extraordinarios acumulados por una sucesión de siglos y consumidos en pocos años. Es preciso hacer alto, examinar fríamente la situación y comenzar desde ahora a trabajar para que los efectos de ese triste período que se aproxima sean menos sensibles ó peligrosos.

Tal fué el discurso del Sr. Moyano en el primer día. En el segundo, después de resumir en breves palabras su anterior discurso, dijo que era preciso detenerse en el camino de perdición emprendido, para lo cual era necesario que el ministro de Hacienda fuese la principal figura del gabinete, y presentase a cada ministerio su presupuesto que no pudiera ser escudado por aquellos, censurando que hubiese dos ministros de Hacienda, uno para ultramar, y otro para la península. El primer paso de aquel gobierno sería la suspensión de las ventas de bienes nacionales.

Sostuvo ser la primera necesidad del país la nivelación del presupuesto; que los ingresos no podían aumentarse, y por lo tanto era preciso disminuir los gastos. Creyó que el Congreso no se hallaba en posición de efectuarlo, y el gobierno encontraba grandísimos obstáculos, aunque naturales, en los directores responsables de cada ramo, aun para partidas muy pequeñas, y que por lo tanto era preciso que el ministro de Hacienda, restituido de autorización, nombrase entre las personas más entendidas del país una comisión, que auxiliada por empleados subalternos, se ocupase en nivelar los presupuestos.

El primer trabajo de la comisión creyó debía ser la comparación del presupuesto de 1833 con el actual, y un examen minucioso, reduciendo los gastos actuales a las partidas de aquel, siempre que el aumento de hoy no se hallase completamente justificado, y comparó algunos artículos de ambos presupuestos, notando aumentados, hasta producir una diferencia de 1200 millones. Propuso la disminución del ejército, hoy que con la guardia rural y facilidad de transportes parecía posible, y la reducción de los empleados en una cuarta parte.

Sostuvo la conveniencia de esponer a S. S. que el presupuesto del clero es escudado para nuestros recursos, y creyó que la pública sería escuchada, porque la ley, a la cual todos nuestros códigos conceden la facultad de adquirir y contraer bienes desde tiempos remotos, posee un tesoro de caridad siempre que a ella se acudia, demostrado completamente por la historia. Dijo que la Iglesia ha sostenido que no pueda tocarse a sus bienes, pero jamás negó al Estado sus

Rejando la cabeza ante las leyes que...

que redujese la asignación de la casa real, y creyó que respecto a clases pasivas, la nación no podría pagar sueldos de 40000 reales, y que el material improductivo debía rebajarse a la cuarta parte.

Dijo que este era único medio de salir adelante, y que la esposición de su plan le cerraba las puertas del poder, al que aspira, no por ambición, sino por bien del país, prometiendo no aceptarlo sino para realizar todo lo espuesto.

El señor ministro de Ultramar se levantó después a contestar al Sr. Moyano en la parte relativa al empréstito último, y dijo acerca de la constitucionalidad de la medida que del art. 80 de la Constitución nace la costumbre que ha habido siempre de legislar para Ultramar por reales decretos y hasta por reales órdenes.

Citó las principales disposiciones que en aquellas provincias se han tomado de este modo a partir del año 1835, y añadió:

«Todo esto, señores, se ha hecho por reales decretos ó por reales órdenes. ¿Era posible que yo me hubiera separado de estos precedentes? No; y es claro que según ellos, está perfecta y claramente resuelta la cuestión constitucional.»

Otra de las acusaciones que se han hecho, ha sido la de la falta de subasta. Según un artículo de la ley de contabilidad, las operaciones del Tesoro, que son de la naturaleza de la presente, llevan precisamente la escepcion de ese principio. No es, pues, justa la acusación que por este concepto se me hace. El Sr. Moyano decía que ni este año ni el que viene podían venir sobrantes, puesto que había necesidad de hacer empréstitos. Pues yo diré a S. S., contestando al propio tiempo al cargo que se me ha hecho de que la emisión no era necesaria, que por haberse hecho el empréstito están ya en España las remesas de Ultramar correspondientes a este año, y aseguradas las del año próximo. (El Sr. Moyano: Sobrantes.) Sobrantes, puesto que el presupuesto está nivelado y cubierto; y que si algo abruma a aquel Tesoro, es una deuda exigible en un corto plazo, lo cual acredita la necesidad del empréstito, que no hace más que dilatar esa deuda y hacerla exigible a mas largo plazo.

Se dirá que como, si el presupuesto de ultramar está nivelado, hace tantos años viene pesando sobre aquel Tesoro una gran deuda. Pues esto se explica perfectamente por la necesidad que hubo de gastar grandes cantidades para la ligera aventura de Méjico y la pesada de Santo Domingo. Como al mismo tiempo en la Península hacían falta los sobrantes, se hicieron venir, y resultó la necesidad de la emisión de bonos con un interés muy grande y a corto plazo, que no pudieron recogerse sino emitiendo otros bonos. Ahora se ha hecho un contrato con el Banco para que los recoja, dándole 24 millones al año, y esto arrastra la cuestión, porque esos 24 millones pueden cubrirse fácilmente con los sobrantes del presupuesto, aun cuando aquí vengán las cantidades que se suponen en él.

Se me ha acusado también de haber dado una hipoteca, y se ha dicho que esta era poco menos que las provincias de ultramar. Yo, señores, no he dado hipoteca ni prenda ninguna, en la verdadera acepción de la palabra; he dado la garantía general que da el crédito de una gran nación, como lo dice terminantemente el decreto sobre el empréstito.

Respecto al interés, el Sr. Moyano no ha hecho más que una ligera indicación mas bien favorable que adversa; pero la prensa me ha hecho tres acusaciones de que debo hacerme cargo: la primera dice que he hecho un disparate porque he hecho una operación que sale a 9% por 100 en quince años. Esta acusación no la comprendo, porque así la operación sale al 6 1/2 por 100. La segunda acusación es la de un señor D. Primitivo Andrés Cardaño, que dice que sale al 28 por 100. De esto no hay que hablar.

Este Sr. Cardaño, con una seriedad que le honra, ha obtenido sin duda ese resultado, examinando como los arúspices romanos las entrañas de la víctima; pero la víctima en este caso era el sentido común. La tercera acusación es la de uno que dice: «La operación sale al 12 en mi opinión; pero habiendo dicho Cardaño que sale al 28, eso debe ser verdad.» Es decir, que tratándose de un ministerio que el combate, la razón debe tenerla quien diga un disparate mayor en contra suya.

Este es el resultado de lo que ha dicho la prensa, y la verdad es que no reconozco otra operación mas beneficiosa que esta, si se exceptúa la de los billetes hipotecarios.

Por último, respecto a la ventaja de tener el dinero en Londres y en París, tal vez esto traiga una muy importante, porque los giros sean favorables en vez de ser costosos, puesto que en Filipinas podemos tener el oro de Australia mas barato que en la península, y en Cuba podremos obtener un 6 por 100 de ventaja solo con mandar el dinero, como puede hacerse, en onzas de oro.

No tema, pues, el Sr. Moyano que no vengán esas remesas, que, como digo a S. S., están aseguradas para el año próximo, y ya en Europa las del actual, y tenga fe en que, fomentando como yo pienso hacerlo la producción de tabacos en Filipinas, y haciendo que a lo que hoy se obtiene de ellos como primera materia, se agregue un precio industrial, lejos de encontrar fallidos nuestros cálculos, veremos un resultado mucho mas favorable que el que ahora se señala en el presupuesto.

Después del señor ministro de Ultramar habló el Sr. Cabezal, como de la comisión, y subsecretario que ha sido del ministerio de Hacienda, y en la actual-

idad director general presidente de la junta de la deuda pública.

Empezó negando que hubiese gobiernos que sorprendieran a las Cortes al presentar los presupuestos, y contra la opinión del Sr. Moyano, juzgó favorable el estado de la Hacienda. Dijo que los gobiernos no presentaban a sabiendas mayores ingresos, ni menores gastos de los efectivos; esplicó la causa del déficit que resulta por acontecimientos imprevistos, é hizo la historia de algunas medidas financieras, que produjeron los saldos mas trascendentales.

Citó los presupuestos del 66 al 67, en que se gastó menos de lo consignado, por las economías realizadas. Y probó que no eran exactos los datos del Sr. Moyano acerca de los bienes nacionales, ni los créditos realizados en 12 años escudados de 2100.000000. Demostró por las cotizaciones extranjeras que la operación de crédito del Sr. Barzanallana, había influido en la mejora de los valores. Creyó que la situación financiera era mejor en la actualidad que en otras épocas, y lo sostuvo con guarismos.

Dijo que la caja de Depósitos no era un mal, sino un gran bien para el país, pues no amortizaba, sino ponía en circulación los capitales. Combatió la reducción de lo asignado a la casa real, y creyó, como el Sr. Moyano, que el presupuesto del clero no podía disminuirse, por prohibirlo así el Concordato. Examinando las partidas de gastos citadas por el Sr. Moyano, dió razones en defensa de aquellas; defendió la moralidad de los empleados, y dijo que los que han de satisfacer sumas al Tesoro esquivan el cumplimiento cuanto pueden.

Interrumpido por el señor presidente el orador, esplicó sus palabras, diciendo que las personas mas rectas todas esquivan sus pagos, no creyendo cometer falta alguna, desde el propietario que oculta sus rentas, al industrial que procura ponerse en tarifas inferiores, y el comerciante que no satisface todos los derechos, y hasta el banquero cuyas letras circulan sin timbre. Que todos pagaran lo que les corresponde, y subirían las rentas un 50 por 100, quedando el presupuesto nivelado.

De lo dicho dedujo, que en aumentar los ingresos estaba el remedio de la Hacienda, y no en proponer irrealizables economías. Dijo a los pueblos que no temiesen por sus dehesas boyales, y a los acreedores del Estado por sus rentas, colocadas bajo el amparo nacional por la Constitución.

Los cazadores que estuvieron hace pocos días en los montes de Toledo, como saben nuestros lectores, fueron obsequiados por el gobernador de Ciudad Real, Sr. Salido, con una espléndida comida, durante la cual reinó la mayor armonía y hubo brindis de los señores marqueses de la Merced, marques de Colomer, Dorado y gobernador Sr. Salido, que brindó por S. M. la reina. La compañía de la guardia rural de la provincia se presentó de orden del gobernador, con una banda de música, y rompió filas frente al gobierno, dejando a los espectadores satisfechos de su disciplina y comportamiento.

Después de la comida se dirigieron los convidados con el señor gobernador a la desecación de las lagunas, próximas a la capital. En el tren de las ocho y media regresaron los cazadores a Madrid.

Acaba de publicarse por D. Francisco Javier Sarmiento, gobernador civil cesante, un precioso «Devocionario de la infancia ó alham religioso que contiene 94 composiciones en verso, entre ellas las pertenecientes a los días de la Semana Santa, y escritas por poetas bien conocidos del público en su mayor parte. Este libro, además de ser una joya literaria, es un monumento levantado por los escritores españoles a la religion católica, en cuyos dogmas y doctrina se han inspirado.

Nos escriben de Leon que D. Patricio Filgueira, ingeniero de minas y propietario, residente en Puente al Muey, deseando contribuir al alivio de la miseria que en aquella localidad se deja sentir, ha resuelto dar diariamente desde el 15 del actual hasta principios de la próxima cosecha, una ración de pan y potaje a 100 pobres de los cinco ayuntamientos de que consta aquel partido; ocupando además a 30 obreros de los mas necesitados. Rasgos de esta especie honran sobremanera al que los practica. Felicitamos sinceramente al Sr. Filgueira, anhelando que tan noble conducta tenga muchos imitadores entre la clase favorecida de la fortuna.

Los firmantes de la proposición de ley sobre reforma de la de sanidad civil de que en otro lugar hablamos son los señores Mendez Alvaro, Montaut y Fernandez Losada.

El ministro de Fomento ha concedido 10000 escudos para continuar los trabajos en la carretera de Villamartin a Algodonales, seccion de Arcos a Ronda, por escitación del gobernador de Cádiz y de los diputados de la circunscripción interesada, para dar ocupación a los jornaleros. Grandes son los esfuerzos que el Estado viene haciendo para aminorar los males de la carestía que se nota en el país.

Dice un periódico: «La afición a teatros caseros origina entre otras ventajas la de que algunos aficionados con grandes talentos y verdadera vocación, ingresen en la carrera de artistas. Se asegura que una persona distinguida ha firmado la contrata para trabajar en una compañía trice-

dramática, y que abandonará su actual empleo con objeto de ostentar sus grandes dotes en la escena.»

De la contestación dada por el joven escritor D. Modesto Fernandez y Gonzalez al Sr. Maniers, tomamos los siguientes curiosos datos que revelan el progreso realizado desde fines del siglo anterior en la primera enseñanza.

España presenta la siguiente estadística:

Años.	Escuelas de primera enseñanza de todas clases.	Alumnos de ambos sexos concurrentes a ellas.
1797	11007	397126
1846	13640	663614
1856	20763	1.004974
1859	22026	1.046558
1860	24353	1.401829
1865	23787	1.369077
1867	26332	1.425339

En este estado no figuran las escuelas dominicales ni las sostenidas por asociaciones religiosas y de beneficencia.

Los gastos de la primera enseñanza fueron en el año de 1864 por los municipios 69.362212 reales; por las provincias 15.431920, y 1.759500 por el Estado. De suerte que el país destina anualmente mas de 82 millones de reales, para este servicio público, ó sean en francos 22 millones.

En el año 1867 el número de niños concurrentes a las escuelas ha sido de 830762 y el de niñas 574377. A fines del siglo XVIII ó sea en 1797, los primeros eran 304613 y las segundas 88313. De donde resulta que hoy asisten a oír las lecciones del maestro ó las conferencias del sacerdote de cada 100 habitantes 9 alumnos, número crecido dada la proporción en que se encuentran los demás países de Europa.

Fundado en estos y otros datos oficiales, el Sr. Fernandez y Gonzalez contesta en su largo artículo al Sr. Maniers, por haber puesto en parangón a España con Marruecos y Turquía, cuando en este punto vamos al lado del pueblo francés. De que no haya en un país gran afición a la lectura no puede deducirse la falta de enseñanza en el mismo, ni menos de los conocimientos de sus habitantes.

Al ocuparnos en nuestro número del 26 corriente de los brillantes resultados obtenidos en los exámenes de cabos de cañón de la armada, cuya escuela se halla en la fragata Esperanza, omitimos el decir que dicho buque se halla mandado por el modesto capitán de navío D. José Montojo y Trillo, a cuyo celo é inteligencia, así como la de sus oficiales, se deben aquellos brillantes resultados.

El Español publicó ayer un enérgico artículo rebatiendo con gran estension el artículo de un diario inglés que no nombra y en que, según nuestro colega, se asevera tan falsa como formalmente que el gobierno español ha establecido un sistema de opresión intolerable; que la prensa está muda; que el clero ha restablecido virtualmente la Inquisición; que se mueren de hambre las personas; que la clase pobre, que en otras circunstancias se dedicaría al ejercicio de alguna industria, se organiza para el robo y el asesinato; que el gobierno no persigue los crímenes mas horrendos; que la asamblea de representantes del país ha sido anulada, y que todo esto hace probable un verdadero cataclismo.

Ya están fuera de gravedad, y en vías de pronta curación, las señoras doña Josefina Lastra y su hija doña Claudina Barmiel, que hace pocos días fueron heridas en la cabeza por un artista que estuvo trabajando en casa de dichas señoras, Puerta del Sol.

Dicen de Paris que a pesar de los mentis del *Constitutionnel*, el representante de Francia en Berlin, Sr. Benedetti, ha anunciado oficialmente a la corte de Berlin la visita del emperador Napoleón.

Los diputados catalanes se reúnen hoy a las dos de la tarde en el salon de presupuestos.

El lunes a las nueve de la noche celebran una nueva reunion los diputados andaluces.

Ha llegado a Madrid un comisionado por el ayuntamiento y diputacion de Barcelona para gestionar cerca de la comisión del Congreso que entiende en el proyecto de ley de Banco, la cual parece que está dispuesta a oír a dicho comisionado.

Ha principiado en los cuerpos de esta guarnición la comunión paschal, yendo por turno las compañías con sus respectivos jefes a los templos que se les ha designado para cumplir el precepto de la Iglesia.

En breve, según nos aseguran, principiará la obra en el barrio de Salamanca para construir el convento a que deben trasladarse las religiosas que con el título de Adoratrices fundó la difunta vizcondesa de Jorbalan en una casa de la calle de Atocha. Esto será un gran beneficio para los que habitan en aquel sitio, pues en la actualidad tienen que ir a larga distancia para encontrar una iglesia.

Ayer quedó presentada en la mesa del Congreso la propuesta de ley de sanidad a que nos referimos en uno de los anteriores números, redactada por el señor Mendez Alvaro y suscrita además por los

otros dos diputados médicos que han ahora en dicho cuerpo colegislador.

Parece que consta de 140 artículos y que la precede una estensa esposición de motivos.

Segun tenemos entendido, ha alcanzado en las esferas oficiales benévola acogida, y contando con la buena disposición de los proponentes para aceptar las modificaciones que al proyecto de ley gusten imprimir, así el gobierno como el Congreso, es de esperar que pueda discutirse y aprobarse en ambos cuerpos colegisladores antes de terminar la legislatura.

El artículo 104 del reglamento del Congreso, relativo a los códigos y otros proyectos de igual naturaleza, podrá facilitar el debate, y mas facilidades se alcanzarán si se determina autorizar al gobierno para plantear el proyecto como lo proponga la comisión, según creemos se propiendra.

De dos cosas han huido, según noticiamos, los autores de este proyecto: de alterar la legislación cuarentenaria en el día vigente, que reputan como bastante eficaz si se la observa bien, y de gravarlo mas mínimo el presupuesto.

Recorren las mas esenciales variaciones en la organización sanitaria interior, y tienen por objeto descubrir y extirpar las causas de insalubridad que hacen del hermoso suelo español uno de los países en que alcanza el hombre menor duración media de la vida. Disponer un buen servicio de higiene pública que a todas partes alcance, enlazar armónicamente las corporaciones y funcionarios que le componen para que den un resultado uniforme y comun, establecer una inspección activa y vigilante que no permita la paralización, ordenar la parte fundamental de la policía de salubridad de las poblaciones y la comprobación de las defunciones, determinar cómo ha de obrarse para cerrar el paso a las pestes de otros países, y cómo se han de aislar, perseguir y exterminar cuando aparezcan, y otras tales cosas, forman los principales objetos de la ley que acaba de proponerse.

Para dejar enteramente privada de colorido político a esta propuesta de ley, no han querido sus autores que se añada firma alguna a las suyas, cuyo carácter en este asunto es puramente científico y nacional.

El diputado Sr. Sanz, director de telegrafos, presentó anoche en la comisión de empleados los siguientes artículos transitorios:

Art... Promulgada que sea esta ley se declararán vacantes todos los destinos de subsecretarios, gobernadores, subgobernadores y alcaldes corregidores, y se proveerán con arreglo a las condiciones que esta misma ley establece.

Art... Hechos los escalafones según las bases del cap. 4.º, se declararán vacantes todos los empleos de que trata esta ley y serán cubiertos por los que resulten mas antiguos en los escalafones generales de empleados activos y cesantes.

Ha llegado a esta corte el escritor aragonés D. Urbano Gascon y Guimbao, y ha confiado a uno de los editores mas conocidos la publicación de su *Historia de San Pedro Arbúés*, primer inquisidor que fué del reino de Aragón, cuya obra acaba de escribir teniendo a la vista cuantos datos existen en los archivos de la familia del mismo Santo, y en el de La Seo de Zaragoza, en cuyo templo recibió el Santo el martirio.

El miércoles próximo dará su última lección en el Ateneo de esta corte el señor D. Matias Nieto y Serrano, en la que el distinguido doctor se propone explicar el modo como deben armonizarse los diversos sistemas de filosofía, para constituir el sistema universal.

Durante la semana que acaba de terminar se han observado toda clase de afecciones catarrales y reumáticas é inflamaciones de los parenquimas de los órganos respiratorios, con calenturas gástricas y tifoideas, intermitentes de diversa especie de tipos, flujos sanguíneos, dolores nerviosos y exantemas febriles, entre los cuales predominaron las viruelas, el sarampión y las crisis-pelas. Se han observado tambien varios casos de congestiones, de derrames cerebrales y de vesanias, exacerbándose las de algunos desgraciados que ya las padecían.

Por último, la mortandad ha sido algo mayor que la que en otros años, suele haber por este tiempo, debida sin duda a la gravedad de los casos y al temporal tan constantemente seco y duro que está hace tiempo reinando.

Hoy a las dos se reúne la comisión de actas, que tambien ha estado reunida ayer tarde, ocupándose de las de Badajoz.

La comisión de presupuestos no volverá probablemente a reunirse hasta que pueda asistir el señor ministro de Hacienda. En su reunion de anoche dejó muy adelantados sus trabajos de examen de los ingresos.

El magistrado que era de Puerto-Rico Sr. Pineda ha sido agaciado con una encomienda de Isabel la Católica. El 10 del mes próximo saldrá para Filipinas, a cuya audiencia pasa de fiscal.

El ilustrado y joven orador sagrado Sr. Cardona ha sido encargado de la oración fúnebre para la función religiosa que se verificará en San Isidro el 2 de mayo, según costumbre.

BANCO DE ESPAÑA.

Debendo empezarse en breve la compra y factura de los cupones para su presentación en las oficinas correspondientes...

MELLADO,

Cirujano dentista. Construye piezas artificiales por los sistemas conocidos, y recibe consultas. Puencarral, 17, Madrid.

INTERESANTE.

En el comercio del Reloj, plaza de Santo Domingo, núm. 18, y en su sucursal calle de Cañizares, núm. 20, se ha recibido un gran surtido de relojes negros...

CASA EN ZARAUZ.

Se vende una, con mas de 30 habitaciones y 40000 pios de terreno para jardines, bien situada próxima al mar...

CASA BOTOT

PROVEEDOR de S. M. el Emperador de los Franceses el Rey y la Reina de los Belgas. VERDADERA AGUA DENTAFICA DE BOTOT...

DIARIO DE MADRID.

SANTOS DEL DIA 30. -San Juan Bautista y San Regulo. CULTOS. -Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia de Santo Tomás...

INTERESANTE.

Una tienda de modas y de ropa de señora, en la calle de Preciosos, darán razón.

CENTRO MUSICAL.

Popular habanera para canto y piano, ejecutada con gran aplauso en los bailes del Fomento de las Artes...

LIQUIDACION DE SEDERIA.

Preciosos gila de seda listas y cuadros a 10, 12 y 14 y brochados a la nouveauté a 20, elegantes futur a 8 y 10...

BIBLIOTECA ECONOMICA DE INSTRUCCION Y REGREO.

Acaba de publicarse la interesante obra de Julio Verne: EL OCEANO PACIFICO, TERCERA Y ULTIMA PARTE DE LOS HIJOS DEL CAPITAN GRANT.

EL OCEANO PACIFICO, LOS HIJOS DEL CAPITAN GRANT.

DE LA TIERRA A LA LUNA, por Julio Verne, (tercera edición). LOS INGLESES EN EL POLO NORTE, por J. Verne, (2.ª edición).

VAPORES-CORREOS ESPAÑOLES

Salen de la Habana los dias primeros y 17 de cada mes para Nuevitas, Gibara, Baracoa, Caba, Puerto-Plata, Mayaguez, Aguadilla, Puerto-Rico y Santhomas.

GALERIA FOTOGRAFICA DE QUINTIN TOLEDO

Fotografía sobre seda, batista y piedra litográfica, sobre madera aplicable al grabado.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y C.

LINEA TRASATLANTICA. Salidas de Cádiz los dias 15 y 30 de cada mes a la una de la tarde para Puerto-Rico, Habana, Sinal y Veracruz...

LINEA DEL MEDITERRANEO.

SERVICIO QUINCENAL A GRAN VELOCIDAD ENTRE Barcelona, Valencia, Alicante, Málaga y Cádiz.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA.

TEATRO REAL. -No se ha recibido el anuncio. PRINCIPE. -A las 8 1/2. -Mies Susana. -Herir por los mismos filos.

PRIMER ANIVERSARIO de D. AGUSTIN MELLIEZ Y GARIOT, que falleció el 29 de marzo de 1867. Su esposa, hermanos y hermana política, suplican a sus numerosos amigos...

ANUNCIOS.

En el almacén de la calle del Prado, número 27, se ha recibido un gran surtido de salvados, el que se anuncia para su venta.

SALCHICHON

legítimo de Vichy, 2000 libras de superior calidad, acaban de llegar al depósito de mantecadas de Astorga, Olivo 1/2 pastelería del Universo.

SE COMPRA

PAPEL DEL ESTADO, empréstito romano, obligaciones e impositivos de la Península y títulos de sisas.

PRODUCTOS DE VICHY

Agua, pastillas y sales de Vichy (Francia). Despacho al por mayor y menor, farmacia de Arribas, Jacometrezo, 32.

LIMONES SUPERIORES

de Málaga, el ciento a 18 rs. Calle del León núm. 27.

GANGA EN GUANTES.

Acaba de llegar nueva remesa de cartilla de 5 y 6 rs. Carretas 14, bajo.

GUARDIA RURAL.

En la calle de Toledo, núm. 18, comercio, existe una partida de paños para uniformes de la misma.

OCASION EXTRAORDINARIA PARA COMPRAR BUENOS LIENZOS ESTRANEROS, MANTELERIAS, PAÑUELOS, TOHALLAS, SABANAS HECHAS Y JUEGOS DE SABANAS BORDADAS CON GENEFAS Y ESCUDOS. GRAN LIQUIDACION TOTAL. De camisas, chambras, enaguas, pantalones, peinadores, medias, canesús, pañuelos bordados y cuellos y puños para señoras, etc. etc.

GRAN LABORATORIO QUIMICO. Único establecimiento de su clase en España, montado según los últimos adelantos con autorización del gobierno, por los catadráticos SAEZ, UTOR Y SOLER. CALLE DE CARRETAS, NUMERO 14, CUARTO BAJO. Análisis de Aguas minero-medicinales. Ensayos de minerales, vinos, aceites, tejidos, etc. etc.

CASA DE CAMPO EN VENTA. En la provincia de Santander, y a dos leguas de la capital, a orillas del mar, pueblo llamado el Astillero, se vende una recién construida, con todas las comodidades para casa de campo y recreo...

CAJA DE SEGUROS DE QUINTAS. AUTORIZADA POR EL GOBIERNO DE S. M. DIRECTOR Y FUNDADOR: D. FRANCISCO DE P. MELLADO. DELEGADO DEL GOBIERNO: DON FERMIN HISPANO. 50000 ESCUDOS DE FIANZA ADMINISTRATIVA.

MILERET, fabricante de bragueros. MOUCHELET, sucesor de MILERET, elástico, sin bajo nalgas, SUSPENSORIO 2 fcs. 80 c. - Para evitar la falsificación está estampado su sello en ellos.

EL AGUA Y LA POMADA DE LAURELES. devuelve el pelo de la cabeza y de la barba mas canosos su color primitivo sin dañarlo, ni manchar el cutis y sin alterar los cabellos que se han conservado. Este producto higiénico detiene la caída del pelo, activa y facilita su renacimiento...